
Carne de camélidos: un recurso 
marginado

Por Rodolfo Marquina

El primero de agosto celebramos un año más del Día 
de la Alpaca. Aprovechando esta conmemoración, 
hablaremos en esta columna sobre uno de los pro-
ductos derivados, al que no se le presta la atención 
debida a pesar de que también genera importantes 
ingresos a los criadores: la carne.

Numerosas investigaciones han demostrado el alto 
valor en términos nutritivos y saludables de la car-
ne de alpaca y llama. En términos monetarios los in-
gresos que reciben los criadores provenientes de la 
carne de camélidos son tan importantes como los 
que reciben de la fibra de alpaca. Según las cifras de 
MIDAGRI anualmente se producen en el país alrede-
dor de 16 mil toneladas de carne (12 mil de alpaca y 
4 mil de llama). A precios actuales, en el campo, de 
10 soles por kilo esto representa 160 millones de so-
les que reciben las 82 mil familias de criadores. Y en 
el caso de la fibra, con una producción estimada de 
5 mil toneladas por año (algunos estiman un mayor 
volumen) a precios actuales, aproximadamente a 34 
soles por kilo de fibra, tenemos 170 millones de soles 
que reciben las familias alpaquera por concepto de 
la fibra. De allí la importancia que debería tener en 
las políticas públicas.

Sin embargo, existen cuellos de botella que deberán 
ser afrontados con urgencia para la mejora de los 
ingresos de los criadores. El principal, es la ausencia 
de centros de beneficio autorizados por SENASA, la 
autoridad sanitaria, para que la carne pueda comer-
cializarse de acuerdo a las leyes vigentes, pues hasta 
ahora el 99% de la carne de camélidos que se comer-
cializa y se consume en el país procede de camales o 
mataderos no autorizados.

Se requiere un esfuerzo concertado entre Midagri y 
los gobiernos regionales y locales para realizar las in-
versiones necesarias para acondicionar los actuales 
centros de beneficio, previa priorización, a las exi-
gencias sanitarias y que el país consuma esta carne 
saludable, cumpliendo los requisitos de salubridad, 
mejorando al mismo tiempo la cadena de comerciali-
zación y en consecuencia los ingresos de los criadores.

Para abordar esta problemática estamos organizan-
do el Segundo Seminario Nacional de Carne de ca-
mélidos, conjuntamente con la Dirección de Gana-
dería de Midagri, la Mesa Regional de Camélidos de 
Arequipa y la Universidad Católica Santa María para 
el 8 de noviembre del presente año. ¡Están invitados!
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Camélidos / La Entrevista

Durante la ceremonia por el Día Nacional de la Alpaca en Arequipa, se anunció la activación de la Comisión Nacional 
de la Alpaca - CONALPACA. A propósito de esto realizamos una entrevista corta a César Manuel Quispe Luján,                                                                

Viceministro de MYPE e Industria. El Ministerio de la Producción preside CONALPACA.

Respecto a la reactivación de CONALPACA ¿Cómo 
se trabajará la agenda? ¿Cuándo será la primera 
reunión?

Ya hemos pedido a todos los integrantes de 
CONALPACA las agendas que desean plantear y 
abordar. Estamos planteando para que sea realizada 
durante el ALPACA FIESTA en el mes de octubre. 
Estaríamos realizando esta reunión en Arequipa, pero 
vamos a trabajar en estas semanas y meses, revisando 
las agendas (de los integrantes) para que lleguemos 
con medidas concretas para esa fecha.

¿Hay alguna propuesta desde el Estado? 

Nosotros estamos actuando de forma concreta con 
CITE TEXTIL y alpaca que tenemos aquí en Arequipa. 
Acabamos de terminar una inversión de casi 4 millones 
en equipamiento, necesitamos mejorar el tratamiento 
de la fibra para poder llegar con mejor calidad a hacer 
las telas. También estamos invirtiendo mucho en 
moda, hoy hemos podido ver una moda de colección 
que hace la CITE en apoyo a la pequeña empresa.

Sabemos que los productores son el primer eslabón 
de la cadena ¿qué acciones va a tomar CONALPACA 
con las empresas para que mejoren la oferta de los 
precios de la fibra en el campo? 

Nosotros sabemos que todo depende de la oferta y la 
demanda. Lo que tenemos que buscar es trabajar con 

el MIDAGRI para que los alpaqueros en esta etapa de 
su producción tengan mejores fibras, puedan hacer 
selección y puedan vender a mejor precio. Uno de los 
factores por el bajo precio es que no hay un proceso 
de selección entonces lo que tenemos que trabajar es 
eso. 

Cómo podemos trabajar con el ministerio de 
desarrollo agrario en este ámbito de su competencia 
para poder tener un mejor manejo de su fibra: ver el 
tema de la alimentación y su tratamiento. Lo que sí 
hemos visto es que el mercado está pidiendo mucho 
el tema de la circularidad, debemos demostrar 
que los animales están siendo bien tratados, están 
teniendo un manejo adecuado y eso también va a 
influir en el precio. Sabemos que hoy un alpaquero 
puede mejorar su precio si obtiene una certificación.

Hay alpaqueros que ya están seleccionando su fibra; 
sin embargo, la industria sigue comprado con precios 
al barrer 

Mucho tenemos que trabajar en la asociatividad, 
trabajar de la mano con MIDRAGRI para que les 
prestamos el apoyo con el tema de la cooperativa 
y el financiamiento. Tenemos que organizar a los 
productores, hay muchos que trabajan de forma 
individual, si la oferta no está organizada va a ver 
siempre el problema de los precios. (Entrevista: 
Patricia Pinto Arenas)

LA
ENTRE
VISTA
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LA INTERVENCIÓN DE DESCOSUR 
Impactos del concurso integral de fundos en Puno

  
su progenie, es decir conocen a sus padres de las crías. 
El 22.3% ya llevan los registros de empadre, parición y 
algunos sanidad y esquila. El 16.9% tienen infraestruc-
tura productiva como cobertizos, cercos de manejo y 
corrales de empadre. Y el 26.2% cuenta con un botiquín 
veterinario de primeros auxilios en su cabaña.

Componente de vivienda saludable. En esta activi-
dad, se visto que el 66.2% tienen sus viviendas bien lim-
pias, ordenas y con una distribución adecuada de los 
espacios sociales y los espacios privados. El 73.2% con-
sumen agua segura por medio de piletas instaladas 
por ellos, con agua que traen de ojos de agua hasta su 
casa. El 75.7% tiene servicios de letrinas o silos sépticos 
en sus cabañas. El 47.1% ha implementado el manejo 

de residuos sólidos, desde la segregación hasta la dis-
posición final en microrrellenos sanitarios. Finalmente, 
solo el 30.2% de las familias han implementado su rin-
cón de aseo de la familia.

Impacto del concurso en Puno. La implementación 
de estas prácticas sencillas, en el marco de los siete 
concursos de fundos alpaqueros “ALLIN LLANK’AY-
KIYKU”, han tenido un impacto positivo. No solo han 
mejorado la calidad de vida de las familias alpaqueras 
de las altas montañas, con cabañas más ordenadas, 
adecuadas con servicios básicos; sino se ha consegui-
do que tengan conciencia sobre la importancia de la 
conservación del medio ambiente.   

Les  invitamos a ver esta experiencia en video en el 
canal descosur: https://www.youtube.com/descosur 
(Moises Mamani) 

Camélidos / Proyectos de descosur

Desde el 2016 descosur implementó el concurso de 
fundos como una estrategia para que los productores 
alpaqueros y las productoras alpaqueras, para que pon-
gan en práctica los conocimientos adquiridos durante 
el desarrollo de nuestros proyectos para un adecuado 
manejo de los recursos naturales (agua, pasto y suelo) 
y manejo de los camélidos andinos (alpacas y llamas), 
con una visión integral en sus fundos, construida por 
ellos mismos.

La primera experiencia se realizó en el año 2016 en el 
distrito de Callalli (Caylloma – Arequipa), en el marco 
del proyecto “Mejora de las capacidades técnico pro-
ductivas y de las cadenas de fibra y carne, de familias 
campesinas alpaqueras de 3 distritos de la región Are-
quipa” – PROCAMELIDOS IV, para después extenderse 
a otros proyectos que incorporan otros ámbitos de tra-
bajo, como Puno.  

El concurso de fundos se inició el año 2017 en el dis-
trito de Paratía y al siguiente año se implementó en 
el distrito de Santa Lucia. Durante los 7 años se tuvo 
una participación de 162 productores en Paratía y 101 
en Santa Lucia. Promovidos con el proyecto “Desarrollo 
sostenible de comunidades vulnerables de las familias 
de pequeños agricultores y ganaderos de las comuni-
dades del sur del Perú” – PROANDINO.

Los concursos se han organizado en forma conjunta 
con las municipalidades de ambas localidades y con 
instituciones públicas que también tienen trabajo en 
las zonas. Sin este esfuerzo mancomunado no hubiese 
sido posible sacarlos adelante. 

Cada componente ha registrado resultados importan-
tes, que detallamos a continuación:

Componente manejo recursos naturales.  Con la im-
plementación de infraestructura natural y  prácticas de 
manejo de pastos y suelo se ha logrado mejorar 655.4 
hectáreas de pastos naturales, donde el 34.4% fue el 
abonamiento, seguido de apertura de canales de riego 
(33.5%), espejos de agua (22.4%), siembra de chilligua 
(21.7%) y las demás prácticas como son recojo de pie-
dras (5.5%), zanjas de infiltración (3.8%) y pastos cultiva-
dos y forrajes (3.4%), han contribuido en algunas medi-
da estas prácticas, pero fue complementario según las 
condiciones de la zonas y fundos

Componente de gestión de rebaños. En esta activi-
dad, se ha podido verificar que el 18.1% manejan sus 
alpacas por separado entre machos y hembras. El 19.1% 
ya tienen identificadas sus alpacas con aretes codifica-
dos. El 16.5% de los productores evalúan los machos por 
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REPORTE  
Resultados del congreso de la Federación 
Regional de Alpaqueros de Arequipa – FRALPACA 

El 31 de julio se realizó el Congreso Regional de Alpaqueros de la región Arequi-
pa, organizado por la Federación de alpaqueros de Arequipa con el apoyo de 
la Mesa Regional de Camélidos de Arequipa, con motivo de la celebración del 
Día Nacional de la Alpaca en el marco del Año Internacional de los Camélidos. 
Congregó a 130 participantes entre representantes de los criadores principal-
mente de las provincias de Arequipa y Caylloma y representantes de las insti-
tuciones públicas y privadas que trabajan proyectos vinculados al sector de los 
camélidos.

Durante la mañana se presentaron las exposiciones de los proyectos de camé-
lidos en ejecución a cargo de la Gerencia de Agricultura del Gobierno Regional 
(2), Agrorural (2) y exposiciones sobre medidas de adaptación al cambio climá-
tico (Descosur), la situación del mercado de la fibra (ASCALPE) y la Política de 
financiamiento para el sector de los camélidos (MIDAGRI).

En la tarde se presentó el informe del presidente de la FRALPACA, informes 
complementarios y luego se realizó el trabajo en cuatro grupos sobre los te-
mas prioritarios para el sector. Tras este trabajo se propusieron una serie de 
conclusiones en cada mesa temática, con sus correspondientes acciones, que 
responden a las conclusiones. A continuación presentamos las propuestas 
emanadas de este trabajo grupal: 

GRUPO CAMBIO CLIMÁTICO

1.  Incrementar los recursos para la siembra y cosecha de agua.
2. Realizar proyectos innovadores con infraestructura de energía solar.
3. Dotación de abrigos de protección para los animales más vulnerables.
4. Apoyo a prácticas de mejora de las praderas.
    o Abonamiento de las praderas empleando el estiércol de camélidos.

“ El Congreso Alpaquero 
en Arequipa Congregó 
a 130 participantes entre 
representantes de los 
criadores principalmente 
de las provincias de 
Arequipa y Caylloma.

Camélidos / Reportes Especiales
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    o Trasplantes de especies nativas (chilligua y 
        otras).
    o Rotación de zonas de pastoreo.
    o Estudio agrostológico del terreno.
    o Construcción de fitotoldos para sembrar forra-
       jes.
    o Control de cárcavas y construcción de zanjas 
       de infiltración.
5. Actualización del cronograma del calendario al-
paquero, porque con el cambio climático se han al-
terado las épocas de faenas clave como la parición 
y el empadre. 
    o Prevenir campañas de dosificación masivas.
    o Poner en práctica las medidas preventivas (sa-
nitarias y alimenticias).
6. Repoblar especies vegetales según su hábitat.
7. Disminuir la contaminación.
8. Capacitaciones y pasantías sobre cambio climá-
tico. MIDAGRI, Ministerio del Ambiente.
9. Instalación de pararrayos en el campo.

GRUPO FORTALECIMIENTO ORGANIZACIONAL

1. Promover nuevos liderazgos con gestión eficien-
te para contar con dirigentes con capacidad de 
convocatoria, honestidad, y con mayor formación. 
2. Fortalecer las organizaciones desde la base local, 
distrital, provincial regional y nacional, con perso-
nería jurídica vigente.
3. Fortalecer la asociatividad en diversas modalida-
des y promover el cooperativismo.
4. Promover proyectos para fortalecimiento de ca-
pacidades, gestión, tecnología.
5. Creación de sub gerencia de camélidos en el Go-
bierno Regional.
6. Promover y organizar espacios de reunión de 
todo nivel para formular propuestas.
7. Realizar incidencia política para el desarrollo del 
sector.

GRUPO COMERCIALIZACION DE FIBRA Y CARNE

Acciones para fibra
1. Fortalecer las organizaciones para la comerciali-
zación.
2. Implementar las buenas prácticas de esquila y 
manejo post esquila.
3. Para un mejor acceso al mercado:
    o Venta en volumen.
    o Venta categorizada y clasificada.
    o Venta con estándares de calidad (RAS).
4. Proporcionar capital de trabajo.
5. Establecer alianzas estratégicas con municipali-
dades, ONG e instituciones estatales.

6. Comercializar los productos con valor agregado: 
hilos, artesanía, prendas.

Acciones para carne
1. Contar con camales autorizados.
2. Realizar el acabado o engorde (enverna) para te-
ner mejor precio.
3. Promocionar la carne de camélidos.
4. Promover productos con valor agregado de car-
ne: Embutidos y derivados, charqui.
5. Promocionar subastas in situ de alpacas y llamas.

Acciones para cueros
1. Recuperar y promover la curtiembre y peletería 
de alpaca y llama.
2. Aprovechamiento de sub productos.

GRUPO  FINANCIAMIENTO

1. Ampliación de presupuesto por el gobierno cen-
tral para préstamos individuales.
2. Reducción de requisitos de Agrobanco para la 
producción alpaquera.
3. Apoyo financiero a organizaciones: asociaciones, 
empresas comunales, microempresas, pequeñas 
empresas y medianas empresas.
4. Programas y proyectos deben ser de acuerdo a 
las necesidades y características de cada alpaque-
ro y/o organizaciones alpaqueras.
5. Mejoramiento de infraestructura, viviendas rura-
les con servicios básicos; invernaderos, cobertizos, 
mallas ganaderas para la conservación de pastos, 
reservorios.
6. Apoyo de la cooperación internacional para su-
perar la extrema pobreza y mejorar el nivel de vida.
7. La creación de un programa permanente con su 
presupuesto como sostenible de los proyectos de 
ejecución de gobierno central y regional sin discri-
minación.

TAREAS HACIA ADELANTE

El documento con las conclusiones y recomenda-
ciones de este congreso alpaquero fueron entrega-
das por Albino Sulca, presidente de FRALPACA, a 
Ángel Manuel Manero Campos, cabeza del Minis-
terio de Desarrollo Agrario y Riego - MIDAGRI.  

Se espera que sean analizadas por el MIDAGRI para 
desarrollar un trabajo más articulado con las accio-
nes que proponen los protagonistas de la cadena 
de valor: los alpaqueros y las alpaqueras de las zo-
nas altoandinas.  



COMPORTAMIENTO DE LOS PRECIOS DE 
LA FIBRA DE ALPACA EN LAS FERIAS 
SEMANALES EN CADA DISTRITO  
DEL ÁMBITO DE INTERVENCIÓN  
DEL PROYECTO PROANDINO III
Los precios de la fibra de alpaca en broza según 
raza y color al mes de julio cerraron con una lige-
ra disminución de 0.2% respecto al mes de mayo, 
según los precios de compra de los intermedia-
rios que adquieren fibra en las plazas semanales 
de los distritos de Paratía y Santa Lucía en la re-
gión de Puno, así como también en los distritos 
de San Juan de Tarucani, San Antonio de Chuca 
y Chalhuanca – Yanque de la región de Arequi-
pa. En estas plazas se pudo constatar que el pre-
cio está fluctuando en promedio de esta forma: 
Huacayo Blanco (HB) S/.15.9 soles y Suri Blanco 
(SB) S/.19.1 soles. La fibra Suri Color (SC)  aumentó 
ligeramente en S/.6.5 soles y Huacayo Color (HC) 
se mantuvo en S/6.7 soles. (Moisés Mamani) 

Comportamiento de los precios de fibra de alpaca en vellón (soles/libra)

       
       HB                      HC               SB         SC                               

       
   13,5

       
   6.7

       
  6,5

   
   

 
  N

u
ev

os
 s

ol
es

       
Fuente: MVZ Moisés Mamani Mamani (Especialista camélidos), Denis Quispe Quico – Paratía, Wilson Mamani 
Cajia – Santa Lucia, Julián Yareta Caycho – San Antonio de Chuca, Jesús Bustinza Moroccoeri – Yanque y Ángel 
Mamani Arquipa – San Juan de Tarucani, según las “ferias semanales” a julio de 2024.
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Camélidos / Precios de la fibra
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Instalan Mesa regional para la conservación del guanaco en Arequipa

 

E

El Gobierno Regional de Arequipa instaló la Mesa Regional para la Conservación del Guanaco (MRCG) y 
se prepara el Plan Regional de Gestión, a través de una alianza institucional busca proteger los últimos 
relictos de poblaciones silvestres de guanacos en la región Arequipa, más aún declarada a nivel nacional 
como especie en “Peligro crítico de extinción”, según el DS 004-2014-MIDAGRI que aprueba la “Lista de 
clasificación y categorización de las especies amenazadas de fauna silvestre legalmente protegidas”.

La Mesa es dirigida por SERFOR Arequipa y está conformada por los titulares de la Gerencia Regional 
Ambiental, Gerencia Regional de Agricultura, Reserva Nacional de Salinas y Aguada Blanca-SERNANP, 
Reserva Paisajística de Subcuenca de Cotahuasi-SERNANP.

Además, por los representantes del Museo de Historia Natural de la UNSA, de la Unidad Desconcentrada 
de Proyección del Medio Ambiente de la PNP, del Geoparque Cañón del Colca y Valle de los Volcanes de 
Andagua y descosur; las municipalidades provinciales de Arequipa, Caravelí, Castilla, Caylloma, Condesu-
yos y las municipalidades distritales de Polobaya, Yarabamba, Huambo y Lluta.bajos a base de fibra de al-
paca, como las alpacas de fieltros, amigurumis souvenir, gorros, mitones, y otros. (Fuente: GORE Arequipa).

Resultado del censo de guanacos en Arequipa 

El Censo regional piloto del guanaco (Lama guanicoe) realizado en di-
ciembre del año pasado por el Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego 
(MIDAGRI), a través del Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silvestre 
(SERFOR) revela la presencia de 1126 ejemplares de esta especie.

El Biólogo de SERFOR Allan Flores Ramos, señaló que de los distritos 
evaluados, sólo en Cháparra no se registró evidencias directas de la pre-
sencia de guanacos, por otro lado, Huambo y Cahuacho fueron los de 
mayores registros. Entre las principales amenazas detectadas destacan: 
la caza furtiva, el ataque por perros ferales, la minería ilegal, el conflicto 
con agricultura y fragmentación de hábitat por caminos carrozables. 

El censo se realizó durante tres días en 18 distritos de seis provincias del 
departamento de Arequipa y contó con el apoyo del Servicio Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas por el Estado (SERNANP), Wildlife Con-
servation Society (WCS), las mineras Zafranal y Sociedad Minera Cerro 
Verde y especialistas voluntarios. (Fuente: SERFOR).



ENTREVISTA A ORLANDO DÍAZ WONG, SUPERVISOR DEL PROYECTO CAMÉLIDOS CAYLLOMA   
En Caylloma se está ejecutando el proyecto “Mejoramiento de la competitividad de la cadena productiva     
de camélidos sudamericanos domésticos en el distrito de Callalli, distrito de Caylloma. Distrito de Lari, 
Distrito de Tisco, distrito de Tuti, Distrito de San Antonio de Chuca, Provincia de la Región Arequipa”, 

conocido como Camélidos Caylloma. En esta entrevista hablaremos sobre sus problemas y avances. 
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¿Cuál es el porcentaje de avance del proyecto y 
qué es lo que falta? 

El proyecto sí fue transferido al Gobierno Regional 
y del Gobierno Regional transferido a la Gerencia 
Regional de Agricultura para su ejecución debido 
al monto y por el tema administrativo. 

Tenemos un avance del 52% financiero y físico es-
tamos en el 56% de ejecución, esto debido a que 
hemos tenido paralizaciones por falta de presu-
puesto en dos años consecutivos de ejecución en 
los meses de enero a marzo. Desde el momento 
que el Gobierno Regional transfiere fondos es un 
poco engorroso el reinicio de las actividades, las 
transferencias económicas para que el proyecto 
se pueda ejecutar.

¿Cúando va a culminar? 

En el mes de agosto se supone que deberíamos 
estar cerrando proyecto. Hemos hecho la amplia-
ción, se ha presentado toda la documentación 
para la ampliación de plazo que es referente a los 
meses que no se ha ejecutado. Entonces, aproxi-
madamente para poder cumplir las metas con lo 
que falta de gasto de presupuesto vamos a llegar 
a diciembre del 2025.

Camélidos / Proyectos de inversión pública

¿Cuáles son los resultados más importantes de 
medio término? 

Nosotros tenemos metas anuales, es parte de 
todo el expediente. Ya tenemos cubierto todo lo 
que es asistencia técnica en el tema de sanidad, 
asistencia técnica de productores que se supone 
que teníamos para los tres años, pero ya hemos 
sobrepasado para que el productor no se quede 
sin asistencia técnica. 

En el tema de construcciones, este año estamos 
cerrando con 69 diques, tenemos un total de 180. 
Ya hemos construido 50, y este año hacemos 69. 
Quedarán 40 para el siguiente año.

Se van a construir 18 qochas de 30 mil m3 cada una. 
Ya estamos en el proceso de levantamiento topo-
gráfico para poder armar el expediente para que 
se pueda ejecutar. Como la capacidad es grande 
no se puede hacer un movimiento de tierra así no-
más, porque podría ocasionar que un embalse de 
esos se reviente y ocasione pérdidas. Lo que que-
remos es que tenga un tema de ingeniería bajo 
la supervisión de un ingeniero civil para que todo 
se ejecute de la mejor forma.  La normativa en las 
instituciones hay que cumplirlas al pie de la letra 
porque sino las sanciones vienen a posterior. (En-
trevista: Patricia Pinto Arenas)
 


